

La correspondencia literaria, se dirigirá al Director, calle Ramos del Manzano, número 42.  
La correspondencia administrativa, anuncios y reclamaciones, al administrador, Plaza de la Corredera, número 28.

Número suelto 5 céntimos

# El Adelanto

DIARIO POLITICO DE SALAMANCA

PRECIOS DE SUSCRICIÓN

	Plas. Cl.
En Salamanca, un mes. . . . .	1'25
Fuera de idem, idem. . . . .	1'50

Anuncios y otros insertos, precios convencionales.--No se devuelven los originales

PAGO ANTICIPADO

Número atrasado 10 cts. pts.

EPOCA 2ª

Viernes 6 de Mayo de 1892

Año VIII—Nº 1749

**D. Celestino Martín de Argenta**  
Dr. en Medicina y Cirujía

**Especialista en enfermedades de la mujer y partos**

Se ha establecido definitivamente en esta capital, teniendo su consultorio especial ginecológico, calle del Consuelo, número 14, principal, provisto del instrumental necesario para la práctica de las operaciones de su especialidad conforme a los últimos adelantos de la ciencia.

**Clinica de enfermedades de la garganta, nariz y oídos;** dirigida por el médico especialista, don Ceferino Sánchez y Domínguez. Consulta, de diez a una, Agustinas, 4, Salamanca.

**CLÍNICA ESPECIAL**

DE ENFERMEDADES DE LOS OJOS

**D. CAYO ALVARADO**

Profesor libre de Oftalmología, Médico oculista honorario de los establecimientos de Beneficencia Municipal y Provincial de Salamanca

Horas de consulta: mañana de ONCE a UNA, tarde de TRES a CINCO.

**¿COMO ESTAN ESAS CALLES!**

En cuanto caen cuatro gotas, se ponen las calles de esta insigne ciudad que no hay por donde pisarlas. ¡Cuidado que estamos atrasaditos en todo lo que respecta a policía urbana; pero en lo tocante a empedrado, ¡ni en Gomecello!

Ahí, a la entrada de la calle de Zamora se ve un trozo de pavimento muy arregladito, muy apañadito, muy conservadito y en condiciones, por tanto, de poder pisar por él sin peligro alguno, y que sirve para poner más en evidencia el malísimo estado del resto de la población.

Se dijo en su día que el adoquinado a que nos referimos se ponía por vía de ensayo, pero tanto dura éste, que dudamos ya de que se ponga la obra en escena.

A menos que se trate de ver cuál clase de adoquines se acaban más pronto, en cuyo caso y como quiera que éstos tienen una altura de más de 20 centímetros, podemos asegurar que el ensayo se dará por terminado a mediados del siglo que viene.

Pero sea de esto lo que quiera, el resultado es que cuando uno sale de casa en estos días de lluvia, si vive en algún barrio extremo de la población, ya puede encomendarse a todos los santos de la corte celestial si ha de volver a su casa sano y salvo, sin perjuicio en todo caso de llenarse de barro hasta por encima de las rodillas.

Varias son las causas que contribuyen a que las calles de Salamanca se pongan intransitables en las épocas de lluvia; pero a nuestro juicio,

todas tienen fácil remedio como lo trataremos de demostrar en el transcurso de este escrito.

Una de ellas, la principal, es el pésimo sistema de empedrar que se emplea.

Como si fuera un procedimiento incapaz de perfeccionarse, se viene haciendo hoy lo mismo que hace 30 años.

Nuestros padres lo conocieron así hace más de 60, nuestros abuelos a principios de siglo, y en fin, creemos que lo mismo lo hacían en el siglo xv cuando nuestros antepasados lo aprendieron de los árabes, que según tengo entendido (no lo aseguro) fueron los que se lo enseñaron.

En aquellos tiempos ¡ya lo creería un magnífico resultado, porque los coches, cuyo uso se introdujo en España a mediados del siglo xvi, no se empezaron a popularizar (y valga la frase) hasta el comienzo del siglo actual.

Otro tanto puede decirse de los camiones y de los carros apropiados para cargar hasta 500 arrobas de peso, por lo cual se debe comprender que no puede emplearse hoy el mismo sistema de empedrar que hace 300 años, por ser muy distintas las circunstancias que concurren en el uso de él.

No hay más que fijarse en el modo de enchinarrar nuestras calles, y la cosa tiene muy poco que aprender.

¿No han comprendido nunca los encargados del empedrado público que eso de levantar 25 y 30 centímetros el firme de las calles para rellenarlo luego con tierra esponjada y muy cernida que permita colocar con mucha igualdad y comodidad el chinarro, golpeándole luego con una mazorra que escasamente pesará 30 libras, no puede dar resultado satisfactorio más que para el tránsito de personas?

Pues esto se viene haciendo cuando se empiedran las calles de Salamanca desde que nosotros tenemos uso de razón ¡que ya hace algunos años!, y será, no lo dudamos, porque los que hoy lo hacen, así lo aprenderían de sus antecesores.

Estúdiense otro modo de enchinarrar distinto y de más práctico resultado, como por ejemplo el siguiente:

La calle que haya de recomponerse, ó enchinarrarse por primera vez, debe apisonarse con fuertes mazorras cuya base inferior no tenga más diámetro que 15 centímetros aunque la altura llegue a 75 con objeto de acumular en la menor base posible el mayor número de peso, hasta conseguir que el pavimento se ponga duro y oprímido por igual en toda su extensión.

Escójanse después los chinarrros que hayan de emplearse todos de un tamaño igual ó lo más aproximado que sea posible y colóquense sin que se abra más hoyo con la piqueta que el preciso para que se salve la dife-

rencia de altura que puedan tener los chinarrros unos de otros.

El maceado luego puede reducirse a bien poco.

Con que únicamente se les haga perder la escasa diferencia de altura que pueda haberles dejado la falta de más ó menos cálculo nivelador en la persona encargada de su colocación queda perfeccionada la operación.

En resumen: Todo ese lujo de golpes que vemos dar sobre el chinarro después de colocado en un firme desigual por lo que respecta a su estado compacto, sobra, y debe emplearse en la preparación del terreno.

Luego de colocado el chinarro en la forma que dejamos indicada, deben llenarse los espacios que quedan entre los morrillos con una lechada de cal que se bate sobre los mismos y que además de contribuir mucho a la mejor conservación del empedrado permite que las calles se encuentren limpias de lodo, que es lo principal del caso después de obtenido un buen resultado práctico.

Además de este sistema no nos oponemos a que se emplee otro cualquiera siempre que sea mejor que el que hoy se practica.

Otra de las causas que contribuyen al estado intransitable de nuestras calles, en época de lluvias, es la escasisima vigilancia que se observa sobre los carros destinados al transporte de los escombros de casas que se derriban ó desmontes que se practican, cuyos carros más parecen zarandas encargadas de dejar en el camino la mitad de su contenido que cajón destinado a no perder un solo grano de tierra hasta llegar a su destino.

No es esto exagerar, por que nosotros mismos hemos tenido ocasión de ver uno de esos mal llamados carros, destinado al transporte de los escombros de una casa que se derribó en una calle céntrica de la población cuyo carro hacía medio metro cúbico de cabida ó poco más, y habiéndole llenado de escombros en el lugar del derribo, no tuvo necesidad de llegar al vertedero sito en la plaza de la Justicia, por que ¡asómbrense ustedes! había desparramado por las calles que había recorrido, en especial por la de San Justo, toda la carga.

Dicho se está que a estos desmanes habría que poner remedio, aun en el caso de emplearse el sistema de empedrado que proponemos, si se había de remediar el mal que ahora lamentamos.

No influye menos en el pésimo estado actual de nuestras calles el sistema de abrir y cerrar zanjas para los distintos servicios particulares del vecindario.

Una vez que se construye la atargea ó se coloca la tubería que motivó la apertura de la zanja, se rellena ésta y no sobra la misma tierra que supone el volumen de la obra ejecutada ó del tubo introducido, no, sino que sobra como tres ó cuatro veces más, lo cual demuestrara que el piso que se dé a la

parte de zanja abierta, no puede quedar a la misma altura que el resto de la calle, aun cuando aparentemente así se haga ver.

A los pocos días de terminada la obra, la tierra que cubre la zanja cede y allí queda un bache que con la tierra que ha quedado indebidamente por la parte de pavimento más próximo se convierte en cuanto llueve en barranco ó sima dispuesta a tragar al transeunte menos avisado.

Por otra parte, la insuficiencia del cuerpo de barrenderos y la mala organización que éstos tienen, tan antigua también ó poco menos que la del empedrado, hace que las calles de Salamanca se pongan en cuanto caen cuatro gotas que no hay por donde pisarlas, siendo una vergüenza que todas estas deficiencias se noten mucho más con el hermoso alumbrado eléctrico, que contrasta grandemente con el atraso que se emplea para los demás servicios de policía urbana.

**Hoja de almanaque**

**Mayo 7**

Santos Estanislao obispo y martir, Sixto y Eovaldo martir, Benedicto II papa y confesor martir.

*Parroquia de Nuestra Señora del Carmen.*—Continúan los cultos anunciados.

*Clerecia.*—Siguen los mismos cultos.

*Santo Tomás.*—Sigue la novena del día anterior.

*Sancti-Spiritus.*—Continúa la misma novena.

Cuarto creciente el 3. Luna llena el 11.

Sale el sol 4 h. 50. Pónese 7 h. 4. 1628.—Muere en Valencia el sabio dominico Tomás Malvenda.

**MISCELÁNEA**

En un restaurant:

—¿Cómo se entiende, mozo! ¿Está usted limpiando el plato con el pañuelo?

—Si, señor: pero no importa, porque el pañuelo ya está sucio.

Solución a la charada de ayer.

**CAMISA**

**Casa de socorro**

**Médico de guardia para mañana**  
—Don Guillermo Hernández.

**Tribunales**

Hasta el día 9 no hay señalada ninguna vista de causa en juicio oral en esta Audiencia.

**Servicio de plaza para hoy**

Parada: los cuerpos de la guarnición.

Visita de hospital y reconocimiento de provisiones.

Talavera, segundo capitán.  
De orden de S. E. el comandante secretario, Federico Alba.

EL QUINTO TORO

Sr. D. ANTONIO PEÑA Y GOÑI.

Mi querido amigo y compañero: El público es el más injusto de todos los tiranos. Conocedor de su fuerza y de lo inapelable de sus fallos, con la misma facilidad fulmina sus anatemas que improvisa una apoteosis. La impresión del momento, algo como corriente eléctrica, le agita ya en un sentido, ya en otro, pasando del extremo del entusiasmo al de la cólera con la misma facilidad que en día de tormenta saltan los vientos de un punto á otro del horizonte. El capricho es una de las formas de la tiranía. «Diviértete», grita el déspota; y el artista, el cómico, el torero, el acrobata, por alcanzar una sonrisa del monstruo de mil cabezas, á gala tienen el sacrificarse en aras de la tiránica deidad, dejándose aplastar por ella como los indios bajo el carro del dios de Djajernat. Tamberlik decía: «Si el público supiese lo que podría exigir de nosotros, nos mataría.»

Estas y otras reflexiones se me ocurrían viendo la corrida de toros del último domingo. A pesar de la *fiesta del trabajo*, apenas si en la plaza había una localidad vacante. Nuestros burgueses, á diferencia de los burgueses de París, se preocupaban poco ó nada del socialismo ni del anarquismo. Ante la fiesta nacional desaparecía la otra fiesta: un programa con el anuncio de seis toros de Miura, dos espadas como *Lagartijo* y el *Espartero*, picadores como *Agujetas* y *Trigo*, y banderilleros como *Ostión*, *Manene* y *Juán Molina* vale para el pueblo de *pan y toros* más, mucho más, que todas las teorías socialistas ó anarquistas de Carlos Marx ó del príncipe de Kropotkine.

Como ya he indicado, *Lagartijo* el representante del toro clásico, el gran Califa, á quien usted, amigo Peña, ha dedicado tantos primores literarios, era el encargado de despachar á los tres *miuras* impares de la tarde.

Nada notable ocurrió en la lidia de la primera res. El diestro se deshizo de su enemigo tras de una faena ni buena ni mala; pero llególe al decano de la tauromaquia el momento de matar el segundo miureño, y la ortuna, que, como decía Carlos V, es mujer y no otorga sus favores á los ancianos, volvió la espalda al maestro cordobés.

Fué aquello una especie de Waterloo taurino. *Lagartijo*, tembloroso, aturdido, apenas se atrevía á acercarse al toro, el cual, con el cuello roto, sacudiendo su formidable cabeza, parecía decir al torero: ¿A que no te atreves?

Y el diestro, en efecto, no se atrevía; los pinchazos nada podían con el berrendo; el público gritaba, silbaba y lanzaba sobre el matador toda especie de denuestos: «¡A la cárcel! ¡Fuera! ¡Que se vaya!»; todo ello con los afeites retóricos propios de las plazas de toros.

Aquella sombra augusta de que usted hablaba tan elocuentemente en uno de sus notables artículos, se desvanecía ante los rayos de la indignación popular. El astro con coleta se hundía en el ocaso, en medio de las burlas de los que en otro tiempo le ensalzaban poco menos que de rodillas.

De nada servían los méritos de antaño, ni las cornadas recibidas, ni las victorias en cien combates, ni la des-

treza acreditada en tantas lides ó lidias. El gran tirano no tiene memoria, y su fórmula es el refrán castellano que dice: «Ház ciento y yerra una, como si no hicieras ninguna.»

Derrota tan tremenda hacía pensar en aquel barco abandonado en arenosa playa, en el cual creyó ver el célebre ateniense el símbolo del destino de los ídolos populares.

Acaso le parezcan á usted extemporáneas estas disquisiciones... Lo serán; pero el hecho es que á mí se me ocurrían viendo aquel fracaso, distinto en la forma pero igual en el fondo á todas las derrotas, ls mismo aquellas que tienen por escenario el foro, la tribuna, el teatro, que las que se desentazan en las esferas más modestas y desconocidas.

Todo acaba, y el mirueño cayó al fin, no sé si de las heridas recibidas ó aturdido por los alaridos del público.

Cuando el maestro, con la muleta recogida y el estoque terciado sobre ella, se dirigió al estribo, debió decir para sus adentros, al oír los insultos de los espectadores, algo parecido á aquellas frases de Vitelio: Y, *sin embargo, he sido vuestro Emperador.*

No hay bien ni mal que cien años duren. Llegó el quinto toro, y con él la *revancha* para *Lagartijo*.

¡Qué quinto toro, amigo Peña! Cárdeno, fino, bien armado y de poder, parecía vaciado en el mismo molde que aquel *Jaqueón* cuyo nombre repiten aún con entusiasmo los buenos aficionados. Cubierto de sangre, lleno el morrillo de palos, ansioso de matar y dispuesto á *ven'ier cara su vida*, llegó la fiera á la suerte suprema.

Cuando el diestro cogió el estoque, el público volvió á silbar: los mismos gritos, iguales insultos, idénticas injusticias que antes... «¡Fuera!», rugió el maestro, y se fué al toro, desplegando la muleta en la misma cara de la res.

¿Qué pasó entonces?

Imagine usted, amigo mío, toda la destreza de *Pepe-Hillo* y *Montes*. toda la gallardía del *Guerra*, toda el valor del *Espartero*, toda la elegancia del mismo *Lagartijo*, y podrá usted comprender lo que fué aquella faena primorosa y terrible al mismo tiempo, lucha sangrienta de la fiera y del arte taurino. El asta del toro rozaba con los alamares del torero; la fiera, engañada cien veces, perseguía al hombre, y el hombre la burlaba, la hacía girar, la fatigaba, hasta que, por último, llegó el momento supremo y el matador, lanzándose sobre la cerviz de la res, clavó el estoque hasta la misma cruz.

Estremeciése el toro, trató de hacer un último esfuerzo, pero faltóle la vida y cayó al fin como herido de un rayo

La confusa gritería que en tal instante se oyó fué tanta, que parecía que honda mina reventó ó el monte ó valle se hundía.

La indignación contra el diestro trocóse en delirante entusiasmo: la ovación fué más ruidosa que lo había sido la silba, y aquella multitud que momentos antes pedía poco menos que la cabeza de *Lagartijo*, tributábele ahora aplausos tan entusiastas como de seguro no los han oído los más ilustres generales al volver victoriosos á su patria.

Tal fué, amigo Peña, la lidia del quinto toro de ayer tarde, lidia que merecía ciertamente que usted la hubiera narrado.

(De *La Época*.)

ZEDA.

Noticias

Incendio casual

A las doce de la noche del día 4 inicióse en la casa propiedad de Francisco Vicente, vecino de Fresno, un ligero incendio, que gracias al pronto auxilio de algunos vecinos pudo ser dominado á los pocos momentos de comenzar, habiendo sido las pérdidas materiales de escasa importancia.

El fuego créese haya sido casual.

Multas

Dos individuos que hace pocas noches promovieron un escándalo mayúsculo en una casa de la calle del Ravanal, rompiendo varios cristales de los balcones y ventanas de la misma, fueron multados ayer por el teniente alcalde señor García Polo en cuatro pesetas, obligándose además á que abonaran el importe de los cristales.

También fueron multadas por dicho señor varias mujeres que habían faltado á las ordenanzas municipales.

Por dichos conceptos, ingresaron en las arcas municipales veinticinco pesetas.

Robo

Han desaparecido de un prado del término municipal del pueblo de Villanueva, tres caballerías mayores que se supone hayan sido robadas.

Hasta la fecha las gestiones practicadas, han sido infructuosos.

Entre domésticas

Ayer mañana fueron llevadas á la prevención dos *menegildas* que habían promovido un escándalo en el caño de la calle de la Rúa, rompiendo varios cantaros de otras compañeras que habían ido á buscar agua á dicha fuente.

Por negar su nombre

Un individuo que ayer se negó á dar su nombre á un agente municipal, cuando le denunció por haber infringido las ordenanzas municipales fué multado por el señor alcalde en cinco pesetas.

Certificación

A petición del interesado se ha remitido por el rectorado de la Universidad de esta capital, al señor rector de la de Valladolid, la certificación académica del alumno de la facultad de derecho don Juan Amizaga y Zabalá.

Buen viaje

Esta noche sale para Sevilla el gobernador civil de esta provincia don Joaquín García Espinosa, encargándose del mando de la misma don Basilio Hernández Prieta, secretario del gobierno civil.

Segunda convocatoria

Esta tarde á las seis se constituirá en sesión pública la junta municipal administrativa en la sala de sesiones del ayuntamiento, para discutir y votar con arreglo á la ley el presupuesto ordinario que ha de regir durante el próximo ejercicio económico de 1892 á 93.

Vacantes

Se halla vacante la secretaría del Ayuntamiento de Cordovilla, dotada con el sueldo anual de 500 pesetas, pagadas por trimestres vencidos de fondos del municipio.

Los aspirantes dirigirán las solicitudes documentadas al alcalde de dicho pueblo, en el término de ocho

días, á contar desde la fecha en que se publique en el *Boletín Oficial*.

También se halla vacante desde 1º de Julio próximo, por terminación de contrato, la plaza de médico titular del pueblo de Sanchotello, con el haber anual de 250 pesetas, pagadas trimestralmente de fondos municipales, por la asistencia facultativa de seis familias pobres.

Arbitrios extraordinarios

De los 388 Ayuntamientos que componen esta provincia, 21 han solicitado autorización para establecer arbitrios extraordinarios, á fin de cubrir los déficit que resultan en sus respectivos presupuestos.

Los expedientes incoados para dicho objeto, se hallan en tramitación.

Los restantes pueblos que quieren solicitar dicha autorización, pueden hacerlo hasta el día 30 de Septiembre próximo.

Comiso

Los dependientes de consumos que prestan servicio en la puerta de Zamora, decomisaron ayer 60 kilogramos de pan que un forastero trató de introducir en la capital sin el pago de los correspondientes derechos de adeudo.

«España y América»

La Empresa de esta publicación, que no retrocede ante gastos ni sacrificios de ningún género, con tal de hacerse digna del favor que el público la dispensa, publica en el último número, correspondiente al 1º de Mayo, los retratos hechos en París de Marx y Lafargue, documentados por los señores González Serrano y Arzubialde respectivamente.

En números sucesivos enriquecerá la galería de retratos que con tanto éxito viene reproduciendo por medio de los procedimientos fototípicos, nuevos en esta clase de publicaciones, con los de Salmerón, Sellés, Pérez de Soto, etc.

El sumario del número 18 es, como todos los publicados, nutrido tanto en lectura como en magníficos grabados y fototipias.

Título de Bachiller

Ayer se remitió al director del instituto de segunda enseñanza de esta capital, para su entrega al interesado, el título de bachiller expedido á favor del alumno don Rogelio Miguel del Corral Vicente.

Nuevos licenciados

Por la secretaría del rectorado de esta Universidad se han pedido á la dirección general de instrucción pública, los títulos de licenciados en la facultad de filosofía y letras correspondientes á los alumnos don Alfredo de Zulueta y Ruiz de Gamiz y de don Leocadio Jesús de la Mora y Bustillo.

Falta hacía

A 2032'37 pesetas asciende al presupuesto de las obras necesarias para la colocación de un reloj sobre la fachada principal de las casas consistoriales de la villa de Alba de Tormes.

Fiesta en la plaza, agua segura

Mañana se repartirán los programas de la primera función que dará el domingo, si el tiempo lo permite, en esta capital, el renombrado domador de fieras monsieur Felix Malleu.

A juzgar por el programa, será un acontecimiento en esta población el espectáculo que anuncia.

**Aplazamiento**

Por indisposición del presidente de la *Juventud Republicana*, no pudo celebrarse anoche la reunión anunciada, y que había de tener lugar en el salón del piso principal del Café Suizo.

**¡Qué desgracia!**

Ayer por la tarde se recibieron desconsoladoras noticias telegráficas acerca del estado de salud del ilustrado profesor de esta Universidad don Hilario Beato.

A última hora se nos dijo que el estado del enfermo era desesperado, y que tal vez hubiese fallecido.

Hacemos fervientes votos por la salud del señor Beato.

**Ferrocarril de Peñaranda**

Ha regresado de Londres y se encuentra en Salamanca mister Forrest, ingeniero jefe y representante de la compañía constructora del ferrocarril de Salamanca-Peñaranda-Avila.

Se nos dice que este viaje es buen presagio de la explotación de dicho ferrocarril desde Salamanca á Peñaranda que se abrirá brevemente, y de la continuación de las obras desde Peñaranda á Avila.

**E. P. D.**

Anteayer falleció en Ledesma el señor don Bernardino Trilla, nuestro particular amigo, alumno que fué de esta universidad literaria.

Enviamos á la familia nuestro más sentido pésame.

**Casino de Salamanca**

Ayer se celebró la junta general extraordinaria que habíamos anunciado en números anteriores.

Concurrió bastante número de socios.

El presidente señor marqués del Vado, abrió la sesión, acompañado de los señores de la directiva, Onís, Luna, Cebrián, Mier, Oliva y Franco.

El presidente señor marqués del Vado, justificó la convocatoria á junta extraordinaria por el estado financiero de la sociedad, del cual dió cuenta el señor Mier, lamentándose previamente de los motivos que impedían la asistencia del vicepresidente don Hilario Beato.

La Junta directiva reiteró su dimisión irrevocable; pero un voto unánime de confianza, aseguró la viabilidad reglamentaria de dicha junta.

Hablaron en distintos sentidos de procedimiento, pero armónicos en el fondo, los señores Bullón, Cuesta, Alcalá, Cebrián, Mellado y Huebra, viniendo en definitiva al acuerdo de que una comisión formulara las bases económicas por las que había de regirse el Casino hasta salir del precario estado en que se encuentra.

Esta comisión, después de deliberar una hora, se presentó á la junta general proponiendo que se aumente en una peseta la cuota mensual de socios de número y transeúntes; que se cobre un tanto á todo juego de naipes, dominó y otros análogos; que se amorticen las plazas de camareros que vagen, no siendo absolutamente necesarias, y, por último, que se habilite el piso alto del Casino para el invierno, y el de la planta baja para el verano, economizándose de este modo el alumbrado y la calefacción de la mitad del que hoy se emplea.

La junta general aprobó estas bases, que empezarán á ser reglamentarias desde la fecha que determine la directiva.

A nosotros nos parece, que debió

aplazarse á un término prudencial la solución del árduo problema que ayer se planteó en la junta general del Casino de Salamanca.

**ULTIMA HORA**

**Noticia triste**

En el momento de entrar en prensa nuestro diario, recibimos la triste noticia del fallecimiento del que fué en vida sábio catedrático de esta Universidad, don Hilario Beato Méndez.

La premura del tiempo, nos impide por hoy ser más extensos.

Acompañamos á su familia en el inmenso dolor que la embarga en estos momentos.

**Servicio telegráfico de preferencia**  
(abono diario de 100 á 500 palabras)

**En el Senado**

EL SEÑOR OLIVA

Madrid 6.—En la sesión que celebró ayer el Senado el señor Oliva consumió un turno en contra del proyecto de la reforma de aranceles, por considerarla perjudicial para los intereses del país.

Rectificó después, apoyando sus argumentos.

**En el Congreso**

UNA INTERPELACION

Madrid 6.—En la sesión celebrada ayer en el Congreso, el diputado catalán señor Valles y Ribot explicó la interpelación que tenía anunciada acerca de la clausura de algunos círculos obreros en Barcelona.

Atacó duramente los procedimientos que emplea el partido conservador.

Varios calificativos que vertió el señor Vallés dieron lugar á un ruidoso incidente, quedando la discusión pendiente para hoy.

LOS PRESUPUESTOS

Madrid 6.—Continuó luego la discusión de los presupuestos, por el de gastos del ministerio de Gracia y Justicia.

LAS AUDIENCIAS DE A PERRO CHICO

Madrid 6.—El señor Botija sostuvo que el Gobierno haba prometido demostrar las ventajas de la supresión de las Audiencias de lo criminal en las no capitales de provincia y que así lo había hecho.

El señor Cabezas le contestó diciéndole que él no había comprendido aún las ventajas de tal supresión.

ROBO DE UNA IGLESIA

Madrid 6.—En Guadalajara fué robada ayer una iglesia.

Los ladrones se llevaron el copón y algunas alhajas de varios altares.

LA REO DEL CRIMEN DE TORNEROS

Madrid 6.—Esta mañana habrá sido ejecutada en Piedrahita la autora del crimen de la dehesa de Torneros.

¿QUÉ SERÁ ELLO?

Madrid 6.—Se han recibido telegramas de Murcia dando cuenta de que en Aquilas, pueblo importante de la costa de aquella provincia, se ha alterado gravemente el orden público.

A pesar de que oficialmente no se ha podido comprobar la noticia, hay quien asegura que es cierta.

HUELCA TERMINADA

Madrid 6. Los obreros de la fábrica de papel de Bilbao, declarados en huelga, han vuelto á proseguir sus tareas, mediante arreglo hecho entre los mismos y el fabricante.

INCENDIO DE UNA FABRICA

Madrid 6.—La fábrica de cerillas de Hernani (San Sebastián), ha sido presa de un voraz incendio.

Se ignoran más detalles.

CAYO EN EL GARLITO

Madrid 5.—Telegrafian á última hora de Guadalajara dando cuenta de que la guardia civil ha detenido á un sujeto llamado Palacho, el cual es autor del robo sacrilego cometido en aquella ciudad.

EN LIBERTAD

Madrid 6.—Han sido excarcelados varios anarquistas de los detenidos en Cádiz.

LA SUPRESION DE LAS AUDIENCIAS

Madrid 6.—Varios diputados de la situación piden que se declare libre la votación para la supresión de las audiencias.

El Gobierno insiste en hacerlo cuestión de gabinete.

Algunos diputados ministeriales se pondrán frente al Gobierno, ocasionando este asunto serios conflictos al partido conservador.

VIAJE REGIO

Madrid 6.—El domingo próximo es el día señalado definitivamente para que la Corte vaya á Aranjuez.

OTRA EXPLOSION EN PARIS

Madrid 6.—En París ha estallado un petardo junto á una droguería. La explosión ha producido destrozos de mucha consideración y tres heridos.

LA DE INCOMPATIBILIDADES

Madrid 6.—La comisión de incompatibilidades del Congreso se ha reunido para estudiar el acta del señor Salmerón.

EN HONOR DEL ARTE ESPAÑOL

Madrid 6.—La comisión de Gobierno interior del Senado, ha acordado enviar á la exposición de Munich el cuadro de Moreno Carbonero que representa la entrada de Roger de Flor en Constantinopla.

CONTRA EL AUMENTO DE LAS TARIFAS

Madrid 6.—Varios diputados entre ellos el señor Canalejas, trabajan en el Congreso para dificultar la aprobación del proyecto aumentando las tarifas de ferrocarriles.

LA ROSA DE ORO

Madrid 6.—La Rosa de Oro que Su Santidad el Papa León XIII regala á la Reina de Portugal, mide un metro de larga.

UN DESCARRILAMIENTO

Madrid 6.—A consecuencia de un descarrilamiento cayeron al río desde un puente de la línea de Valencia, los dos últimos coches de un tren que afortunadamente lo constituirían el furgón de cola y un tender que junto á éste iba colocado, no ocurriendo desgracias personales.

VILLEGAS.

Acaba de llegar á esta población una peinadora que ha estado trabajando en los principales salones de Madrid, y les ofrece á ustedes sus servicios á domicilio, á precios módicos. Su casa, San Cristóbal, número 6.

A los ganaderos En la dehesa de Casablanca, término de Forfoleda, se arriendan pastos para ganado vacuno. El montaraz de la misma dará razón. 2-d-1

Amasadora para casa de los padres. Darán razón, Santa Clara, número 42 ó San Millán, número 9. 6-d-4

Se vende una casa y panera, sitas en las afueras de Santo Tomás, carretera de Villacastín á Vigo, esquina á la calle de Veracruz 2°. Darán razón, San Justo, 15. 30-d-5

Se venden las casas número 10 de la calle de la Cárcel Nueva y la de Bermejeros, número 15. En la calle de Zamora, número 17, darán razón. -d-10

Antigua casa de huéspedes de Antonio Carabias (a) MACOTERANO, 18, Nuestra Señora, 18, Peñaranda de Bracamonte.

En este antiguo y acreditado establecimiento, que lleva 16 años de existencia, hallarán los señores viajeros toda clase de comodidades y precios sin rival. -d-6

**CONSTRUCCIÓN Y REPARACION DE MAQUINAS**

**Fundición de hierro y bronce**  
**MONEO E HIJO Y COMP<sup>a</sup>**  
CONSTRUCTORES MECÁNICOS

Máquinas de vapor de todos sistemas Turbinas sistema Fontaine, perfeccionadas.

Ruedas hidráulicas, varios sistemas Prensas hidráulicas y de husillo para la extracción del aceite y vino, prensado de paños, cueros, corcho, etc., etc.

Cilindros y juegos de molinos con piedras y rulos para moler aceituna y cilindros pisadores para avía

Prensa para la fabricación de pasta para sopas, calentando la campana á fuego directo por agua ó vapor.

Amasadoras giratorias y envolvedoras para trabajar las pastas para sopa, movidas á brazo, por caballería ó motor.

Bombas y norias perfeccionadas para elevación de aguas y grandes riegos.

Molinos harineros, con piedras y rodillos, sistema Greduber de Viena.

Trasmisiones de movimiento, sistema Norte-Americano.

Fuertes monumentales de vecindad y jardín.

Tuberías para conducción de aguas gas y vapor.

Especialidad en materiales para ferrocarriles. Ruedas para vagonetas, de hierro endurecido, fundidas en coquilla (garantizadas). Vagonetas, carretillos, picos, piochas, vates, palas y barrenas.

Piedras francesas de la Ferté Dor d'ongna para la multura de cereales.

Armaduras para edificios, puentes y mercados metálicos.—Proyectos industriales.—Dirección telegráfica. MONEO, Salamanca.

Multitud de dibujos en papeles pintados; buen gusto y con precios asombrosamente baratos; grandes existencias en artículos de ferretería, quincalla, herramientas, camas, batería de cocina con baño de porcelana, lampistería y otros. Hijos de A. Llorente, sucesores de Pelegrín Herrero, Sánchez Barbero, 9 y 11, Salamanca 30-d-3

La acreditada casa de comidas, titulada de Cartallo, frente á la estación, está á cargo del cocinero Juan Manuel Chapado. -d-5

Se vende la casa número 31 de la calle del Prior. Informarán en esta administración. 30-d-8

Se venden dos casas en la calle del Pozo-Hilera, una de nueva construcción, con planta baja y principal, y la otra de planta baja. Para tratar, Toro, 67.

Se vende una casa con dos cebaderos y pozo en la Fontana. Darán razón, Mirat ó hijo y en la Plaza Mayor, núm. 9, 2°, derecha.

Anuncio Queda vedado de caza y pesca el término coto redondo de Casasola de la Encuenda, sito en el partido judicial de Ledesma. 4-a-2

**Se arriendan** una casa y una tienda en la plazuela del Peso. Para informes y condiciones, calle del Arco, número 2.

**DRUGERIA MEDICINAL E INDUSTRIAL**  
**Hijos de Villar y Pinto**  
Plaza de la Verdura, 5 y 7

Todos los artículos que en este ramo tienen aplicación á las industrias.  
Perfumería fina y ordinaria.  
Cepillos de todas clases, brochas y esponjas.  
Gamuzas, especialidad para la limpieza de caballos y carruajes.  
Aumentando las operaciones de esta casa ha dado más proporción y extensión á sus compras y en el propósito de sostenerla á la altura de las primeras de España, ha hecho tan grandes rebajas en los precios, que no se hallará cotización menor en ninguna otra plaza del interior. Ventas al por mayor y al detall

**Nueva Fonda del Comercio**  
DE  
**M. CARABIAS MARTIN**  
Peñaranda de Bracamonte, Empeñada, 14 y 16

En esta magnífica y espaciosa casa, situada en punto céntrico y construida recientemente con arreglo á los adelantos modernos, hallarán los viajeros por sus excelentes condiciones, comodidad, esmero y economía.

**ULTRAMARINOS Y COLONIALES**

DE  
**Mariano Muñoz Navarro**  
38, Zamora, 38

Gran surtido en todo lo concerniente al ramo. Bacalao, aceite, petróleo y toda clase de conserva de pescados, frutas, azúcares, chocolates, téis y cafés, vinos de mesa y generosos, aguardientes y licores, dátiles y castañas de América. Precios económicos; se sirven los encargos á domicilio, á quien lo desee.  
NO CONFUNDIRSE.

**Mariano Muñoz Navarro, 38, Zamora, 38**

**Se vende** la casa número 12 de la calle de las Mazas. Darán razón, Azafranal, 34, duplicado.

**En la casa de préstamos** Cuesta del Carmen, núm. 13, se empeñan toda clase de ropas, alhajas y gemas efectos.

**Casa de préstamos** La antigua y acreditada, Lucero 3 (casa de la Vicaría) á cargo de Cecilia Zapata, hace préstamos sobre ropas, alhajas y demás objetos, con prontitud y reserva.

**Se ha trasladado** Pedro de San Eustaquio al Arroyo del Carmen, número 10, donde sigue vendiendo el calzado del resto de la liquidación á precios sumamente baratos y el género superior. No olvidarse: Arroyo del Carmen, número 10, Salamanca.

**VENTA PERMANENTE DE MUEBLES USADOS**  
Plazuela de Sta. Eulalia, nº 1

En esta casa se venden y compran toda clase de muebles usados y colchones; se pasa á domicilio para hacer las compras; se componen roturas de cristal y porcelana.

Tenemos expuestos á la venta los artículos siguientes: media sillera de tapicería entera; una sillera entera de res verde; otra idem color magenta; las dos de tapicería entera; cañeras de cobre; idem de hierro; cómodas; armarios de luna; lámparas; un reloj para pared; armarios para comedor y librería, de nogal unos y otros de pino; cuadros pintados en lienzo; galerías; consolas; lavabos; maquina para coser, de la fábrica Singer; camillas; cabres; colchones; y esas para plancha; idem para cocina; idem para comedor; jéuites; frogaderos; tinajas; un órgano manubrio, y otros muchos artículos que quedan por enumerar.

Se compran antigüedades

**FONDA DE CASTILLA**

CARRETAS, 4, PRAL.

CON VISTAS A LA PUERTA DEL SOL  
MADRID

En esta antigua y muy acreditada casa, dirigida por su dueño

**FILIBERTO MASSA,**

encontrarán los señores viajeros, buenas cómodas habitaciones, con un trato esmeradísimo y amable servicio.

**PRECIOS MÓDICOS**

HOSPEDAJE DESDE CINCO PESETAS

Carretas, 4, Madrid

**Rafael Brizuela** DIAMANTISTA  
Construye y compone toda clase de alhajas. Se compra oro, plata y platino y objetos antiguos. Isla de la Rúa.

**Venta de fincas** Se hace de la casa número 38 de la calle Pozo-Hilera, que tiene puerta accesoria para el pascu, frente de la plaza de toros y de la casa número 3 de la calle de Escoto.

Del precio y condiciones, en la administración de este periódico.

**Domingo Roche** MARMOLISTA  
sucesor de Miguel López, Puerta de Zamora, contiguo al registro. Salamanca.

**FARMACIA HIJOS DE VILLAR Y PINTO**  
DEL LDO. JUAN VALVERDE CAPILLAS  
PLAZA DE LA VERDURA 5 Y 7

Las grandes compras que hace esta casa para el establecimiento de droguería la permiten adquirir con más ventaja en los precios todos los productos y vendiendo este beneficio á sus favorecedores, ha establecido en los artículos más corrientes y de temporada los siguientes:  
E-encia zarzaparrilla 1/2 stoll; botella grande, 19 reales, idem en frasco, 1 1/2 idem.—Idem del doctor Ayer, 18 idem.—Agua de Looches, 3 idem.—Idem de Carabina, 3 idem.—Idem de Vichy, 4 idem.—Denticina de Iquiquendo, caja 6 idem.—Pildoras febrífugas de idem 7 idem.—Emulsión Scott, 8 idem.—Harina lactada Nostle, 580 idem.—Jarabe hipofosfito de Climent, de 6 y 10 idem.—Pastillas del doctor Andret, 6 idem.—Idem de clorato potasa Leo, uno idem.—Cápsulas Sándalo Milder, 13 idem.  
Análogos rebajas ha hecho en todos los específicos.

**Casa de huéspedes** de Inocencio Santos. Plaza Mayor, número 47, el sitio más céntrico de la población, casa conocida por los señores viajeros, por su buen trato. Peñaranda de Bracamonte.

**El gabinete** de consulta para enfermos de los ojos, á cargo del Médico-oculista don Antolín Barrasa, se ha trasladado á la calle de Zamora, número 4, frente al Casino de Salamanca.

Horas de consulta: Todos los días, desde las DIEZ de la mañana á UNA de la tarde. Calle de Zamora, número 4.  
—d—5

**JOSEFA DIAZ**  
MODISTA

que tenía su obrador en la calle de la Rúa, número 30, dá conocimiento de haberse trasladado á la de Meléndez (antes de Sordolado) número 25, frente al Seminario Cenciliar, 25, Meléndez, 25.  
30—4—13

**LA FUNERARIA**

A CARGO DE

**28, Corrillo Manuel Rodríguez Corrillo, 28**

Esta casa tiene tarifas impresas con el coste EXACTO de los funerales de gran lujo, de 1.º, 2.º y 3.º, cuyas tarifas presentan cuando son llamados sus dependientes para encargarse de practicar todas las diligencias que sean necesarias para los funerales.  
Coches fúnebres y cajas de todas clases y precios, desde lo más humilde á lo más suntuoso.  
Féretros de hierro galvanizado para niños y adultos, que cerrándose herméticamente, evitan el desprendimiento de gases mal olientes y previenen el contagio de enfermedades infecciosas y que por estas cualidades y por su baratura son preferibles á los ataúdes forrados de veludillo y terciopelo. Estos féretros, son de la casa Villazón y compañía, propietaria de la empresa de Madrid New-Funeral, Alcalá, 60, y los hay desde 50 hasta 250 pesetas para párvulos y de 80 á 1.500 pesetas para adultos.

**13, San Pablo, 13, EL DESNGAÑO 13, San Pablo, 13,**

**TARIFA DE PRECIOS**

**Vinos**

Tinto	1º á 7'50	pesetas cántaro, medio litro	25 céntimos
Id.	2º á 6	id.	20 id.
Clarete	1º á 7'50	id.	25 id.
Id.	2º á 6	id.	20 id.
Bianco	1º á 7	id.	25 id.
Id.	2º á 8	id.	30 id.
Id.	1º á 15	id.	50 id.
Id. especial	á 25	id.	Una peseta.

**Generosos**

Málaga	1º	22'50	pesetas cántaro, medio litro	75 céntimos
Moscatel	1º	22'50	id.	75 id.
Id.	2º	13	id.	50 id.
Valdepeñas		13	id.	50 id.
Pasa		13	id.	50 id.
Cariñena		13	id.	50 id.
Ajerezado		13	id.	50 id.
Jerez		22'50	id.	75 id.
Id.	botella	1'75	id.	
Id.	id.	1'50	id.	
Id.	id.	1'25	id.	
Manzanilla	id.	2	id.	

**Vinagres**

1º á 6	pesetas cántaro, medio litro	25 céntimos
2º á 5	id.	20 id.

**Espíritus y aguardientes.**—Espiritu de vino, 40 grados, á 26 pesetas cántaro, medio litro 90 céntimos.  
Aguardiente de Jativa, 30 grados, á 25 pesetas cántaro, medio litro 90 céntimos.  
Idem de caña, á 25 pesetas cántaro, medio litro 1 peseta.  
Idem del renombrado triple anís suave, á 20 pesetas cántaro, medio litro 80 céntimos.  
Idem doble anisado, á 16 pesetas cántaro, medio litro 60 céntimos.  
Idem avisado corriente, á 14 pesetas cántaro, medio litro 50 céntimos.  
Idem seco, á 11'50 idem idem, medio litro 40 céntimos.  
Anisete fino, á 12 idem idem, medio litro 40 céntimos.  
Rom de la Jamaica, á 35 idem idem, medio litro 1'25 peseta.  
Cognag Gayarre, botella 5 pesetas; Ojen, tarro de litro 5 id.; Ginebra, tarro 3 id.  
**A precios económicos bocoyes y pipas de todos tamaños.**  
**NO EQUIVOCARSE: 13, SAN PABLO, 13.**

**¿Quiéren Udes. amueblar su casa con todo lujo costándoles muy barato? Compren Udes. en el almacén DE VALENTIN MUÑOZ Zamora, 22, esquina á la de San Bcal**

Allí encontrarán un inmenso surtido en sillas y toda clase de muebles de Viena (madera curvada).

En sillerías de salón, gabinetes preciosos; cortinajes, de lo más rico y mejor corte; espejos, de todos los tamaños y formas, marco de ebanistería y no de pasta.

Despachos, forma antigua, con sillas tapizadas de cuero repujado; armarios-librerías y mesas haciendo juego.

Armarios de luna; entredoses, alta novedad, y de los antiguos con tapa de marmol; armarios-roperos, de comedor, diferentes formas y de cuantos se conocen.

Infinidad de objetos para regalo, de hermosa aplicación, diferentes clases y gustos.

Costureros, veladores, paragueros, estantes letasiers y otros.  
En esta antigua casa se construye cuanto se desee, referente al ramo de ebanistería, sillería y tapicería, con la perfección que siempre ha cumplido sus encargos.

**No confundirse: Valentín Muñoz Navarro, Zamora, 22, pasando la Fonda del Comercio.**

**Compra** Se desea adquirir en tal concepto una casa, á ser posible con corral, en las inmediaciones de la calle de Libreros.  
Se dará razón, en la administración de este periódico.

**VENTAS**

A voluntad de su dueño se venden en esta población las fincas urbanas que á continuación se expresan.

Una casa situada en la Plaza de la Verdura número 70. Hermosa finca que produce actualmente 10.000 reales de renta anual y es susceptible de poder dar mayores rendimientos, haciendo en ella pequeñas reformas.

Otra casa situada en la calle de San Julián, número 2, que constituye medianería con la finca anteriormente citada. Dicha finca consta de tres pisos y en la planta baja tiene un espacioso local panera.

Idem, otra casa situada en la misma calle número 1º. Esta finca tiene un hermoso portal apropiado para establecer en él cualquier industria ó comercio.

Otra casa en la calle de Cervantes (antigua de los Moros) señalada con el número 12, cuya finca tiene corral, excusado, pozo y cuadra.

Las personas interesadas en la adquisición de estas fincas y que deseen informarse de ellas se dirigirán á tratar con su dueño don José Posadas que habita en la Plaza de la Verdura, número 70, piso segundo.

**Se vende** ó arrienda la casa número 12 de la calle de Pedro Cojos, propia para panadería, con horno. En el despacho de carnes de Teodoro Martín, Corrillo, darán razón.  
30—d—8